

同和教育を全市民のものに

南同研大会

『差別の現実から深く学ぼう』と、同和教育研究会が十月十四日、市民体育館をメイン会場として、四百五十名の参加で開かれました。

午前の全体会では、県同教事務

自分自身のもつ課題を

ほりおこしながら

岩見富子先生（県同教事務局）

皆さんは今まで、昇松教師という言葉を、聞いたことがあると思います。

それは、島崎藤村の「破戒」の主人公瀬川昇松のように、被差別部落の出身であることを隠している教師を言っています。この「破戒」が世に出たのが一九〇六年、以来七十七年の歳月が流れた現在でも、まだ「昇松教師」がいるわけです。これには、それ相当の理由があると思います。

局の岩見富子先生が、同和教育の実践について講演し、午後には十三の各分科会に分かれ、積極的な意見交換が行われました。

今回は、全体会の貴重な講演について紹介します。

まりに欠けるのは、部落出身教師の取り組みの弱さにも一因があるのではないかと。差別の痛みを知っている教師こそ、差別を憎み、子どもたちに人権を尊重する大切さを教えることができるはずだ——こんな声を聞いたことがあります。もちろん、中には本当に必死になつて取り組んでいるかたもいます。私は、高知市の小高坂の部落で生まれました。六人兄弟の下から二番目で、母は三歳の時に亡くな

でもありません。私たちがどうしてこんなに貧しいのか、正しく教えてもらったことはありませんでした。そして、昭和二十五年、私が師範学校を卒業し、夢ふくらませ小学校へ赴任して行った最初の夜、大きなショックを受けたのです。同じ下宿に住むことになった、新任の女の先生が、部落の人の悪口を平気でズラズラと言いつつ出たのです。私は布団の中で、息が詰まる思いがしていました。それからと言うもの、自分の生まれたところを貝のようにつぶつて、部落出身教師であることを、隠すことばかり考えてきました。

落ちつきがない子どもたちは、学年を通して被差別部落の子どもの多かったのです。そのとき、つくづく「差別が、こんな子にしている」と思い、自分の小さいときも、この子たちのようだったと考えたものです。両親が、土方や雑役など生活に追われた家庭で育ち、話し合うこともなかった子どもにとって、図書館で本を一ページ一ページめくり感動し、読み進める力などなかったのです。

また私は、このように子どもを変えていくためには、親を変えなければならぬと思ひ、いろいろな地区の成人学級や保護者会に出席しました。そこで、小学校で部落の子どもたちはどんなようすか

私の子どものころは、勉強はあまりできないし、ハキハキものも言えない子でした。そこに隠された差別の実態を見ようとしないうちに、私の存在は、うんざりするものであったに違ひありません。その教師の心の動きが、学級全体のものとなり、のけ者にされたように思っています。教師は、部落の子どもたちが受けている目に見えない差別を、きちんとつかまえない限り、決定的な指導ができないことを認識しなければいけません。

《禅師峰寺》

文化財をたずねて⑬



太平洋も一望できる、32番札所峰寺

十市の峰山にあり、四国八十八カ所第三十二番札所で、真言宗豊山派に属し、大同年間（八〇六年頃）僧空海が開いたもので、本尊は空海自作の十一面観音像である。定明作の金剛力士像二体は、鎌倉時代を代表する傑作で、重要文化財になっている。両像とも、ヒ

ノキ材の寄木作りで、玉眼・彩色像であるが、彩色はほとんど剥落（はくらく）している。阿（あ）像は百五十六、吽（うん）像は百五十九・五、上体裸身、上半身階（もすそ）をまとい、天衣を頭にひるがえし、眉を逆立て、眼を見開き、物すごい形相をして

最近四国は、空海ブームでお遍路さんも多くなっているようです。四国八十八カ所巡礼は、阿波で発心、土佐は修行、伊予で菩提、讃岐が涅槃と言われ、各札所をまわって自ら悟りを開いていくというものです。その場所は、山中で



川口義章さん

あったり、街中であつたり、みんなの願いが込められている。いろいろな変化がもたれています。戦争中、空襲警報のサイレンの代わりに、梵鐘が取り上げられずに済みました。そのため、毎晩ラジオを抱いて寝て、警報が出るたびに、鐘をたたきに起きた思いもあります。

(((市民の声)))

大篠保育所改築を早急に

市内で最も園児数の多い大篠保育所で、八月九月上旬にかけて、今時めずらしい「ノミ騒動」が起きました。百七十人もの園児をあずかる保育所で「ノミが発生した」と聞いた時は、あ然とし、驚いたものです。

に異常がみられました。早速、四国電気保安協会に調べてもらったところ、「このままでは漏電火災の心配がある。雨の日には特に危ない。」と指摘を受けました。

おいて市執行部は、どうもはつきりした見解を述べていません。改築問題は、地区民や保護者の方々など十年來の願いです。五十六年度には一歩前進し、地権者のご協力でやっと用地を構えることができ、あとは建築するだけとなっています。